

CLARITO

PERIÓDICO GRAN DECIDOR DE VERDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre 1 peseta
Número suelto 5 céntimos

Redacción y Administración:
Calle Sta. Ana, núm, 5

No se devuelven los originales

La correspondencia debe dirigirse al Administrador
Los trabajos irán firmados, siendo responsable su autor.

Fisgoneo

No es nuestra misiva la de polizonte investigador con nuestro *Fisgoneo*; nuestra misión es la de desenmascarar a tanto farsante de la política y del chanchullo, que con palabrería de club unos, adormecen al pueblo con sus oraciones, otros aprovechan la inercia del mismo durante su sueño para ejercer sus rapacidades.

Todos son honrados en sus peroraciones; perfectos caballeros en sus andares, pero la «capa no parece.» Sus actos son puramente la negación de sus propagandas.

Regeneración, administración, liberalidad, honradez y otros adjetivos que en sus prácticas son cuentos del otro jueves.

También nos habla de regeneraciones, de buenas administraciones nuestro actual alcalde señor Torras y Villá y he aquí su obra:

El señor Torras y Villá, es fabricante y como tal, en miras directas a sus negocios particulares, atropellando leyes o incumbencias, permite que se acuerde rebajar el impuesto por utilidades a los fabricantes, el 50 por ciento de lo señalado en el repartimiento aprobado por sus competentes. El señor Torras y Villá, es fabricante.

El señor Torras Villá, el moralizador, el demócrata parlachín que quiere sanear al Erario Municipal, partidario de la igualdad ante las leyes, es fabricante, la fábrica Torras cuyas utilidades en amillaramiento no deberían ser menos de 4.000 pesetas anuales, la tiene amillarada al Fisco ¡a 500 pesetas!—según unas copias

que poseemos.—¡Quinientas pesetas! ¿Hay cuerdo posible que crea que en caso de arriendo que la fábrica Torras solo vale cien duros anuales de alquiler? La ocultación de lo que vale en realidad, representa un perjuicio enorme a la Hacienda Nacional, a la Municipal, un perjuicio de unas **setecientas pesetas anuales**. Eso con la ocultación de la fábrica sola.

La casa donde vive su señora madre, la virtuosa señora D.^a Mariana Villá, está también al Fisco amillarada por 225 pesetas anuales, esto es, como si el alquiler de aquella casa solo valiera 45 duros al año, cuando por su valor bien podrían darse 120 duros. La ocultación representa siempre unas 75 pesetas anuales en perjuicio del Erario Municipal y ¡viva la moralidad administrativa!

En la calle de la Aurora posee la familia Torras unas casas cuyo amillaramiento es de **60 pesetas anuales cada una**. Sus inquilinos tienen la palabra; ellos dirán si solo pagan **cinco pesetas al mes** como correspondería. Que conste, que todo lo que pagan de mas de las cinco pesetas mensuales es.... ¿que diré yo? una ocultación en provecho del Sr. Torras. ¿Entienden?

¿Cuántas cientos pesetas ahorra el señor Torras con sus ocultaciones?

Porqué no es esto solo, hay mas, mucho mas.

La casa Torras, que se fabrica de hace mas de 50 años, ha sido a la vez almacenista y detallista, pues han vendido siempre tegidos a mas de los suyos, de otras procedencias. ¿Ha pagado nunca contribución para ello? Como detallista, ni como almacenista, no lo creemos y como fabricante cabe preguntar: ¿Ha pagado

siempre en relación con la maquinaria que ha funcionado en sus fábricas?

Conqué ya lo sabe V., señor Torras: para sanear la administración, V. que siempre tiene en los labios la frase de «honradéz administrativa» no son necesarias propagandas, son hechos, realidades y no orgullos y rencores.

Creo que lo mas honroso para V., fuera que se acordara que para el pueblo debe ser V. alcalde antes que fabricante y primero beneficiar al pueblo entero que a una clase, la privilegiada, la que V. pertenece y proponder los intereses propios a los comunes.

Como espejo de altruismo y equidad, denunciar al Fisco todo lo que posee, sin ocultaciones de ninguna clase y entonces, con orgullo podría imponerse contra morosos y egoístas, estos mismos que hoy le rodean y aclaman para su beneficio propio y con perjuicio del bien común.

¿Como puede V. ver realizar embargos a morosos teniendo las ocultaciones espresadas?

Deseche fanfarrias y piense que «obras son amores y no buenas razones.»

¡Al Fisco a denunciar la verdad de lo que posea! Ganará el Estado, Granollers y su honorabilidad, Sr. Torras.

FISGON.

Para el Fisgoneo de la semana próxima, toca el turno a D. Manuel Puntas y Viñas

No hay para tanto, señores

¡Margaritas a los puercos?

La amalgama demo-carlo-republicana entona salmos de loor a su verbo, en toda propicia ocasión.

Que su leader es un ángel caído... de los cielos, pero con gracia, para ellos, lo sabemos todos; para los que no nos ciega pasión alguna ¡maldita la gracia que nos hace! El verbo divino de la democracia con medias suelas republicanas y tacones carlistas, es un hombre medianamente. Quitadle sus orgullos, sus vanidades e imposiciones ¿que queda? Nada, un guñapo.

No hay para tanto, señores *torristas* de ambas procedencias y para demostrarlo, he aquí su biografía.

El Sr. Torras, fabricante, es lo que muchos y dado su orgullo y sus ambiciones, es un explotador remarcado. Aquellas liberalidades y filantropías que han adornado a algunos industriales, creando de su bolsillo particular o que han contribuido en creaciones benéficas a la clase proletaria, en cultura, instrucción, expansión y libres desarrollos morales y materiales de sus operarios, en él nada se le ha visto, muy al contrario: un semi-feudalismo que renunciamos nombrar llegando al paroxismo de mostrar desdén al retribuir los salarios a sus obreros, según testimonio de algunos que tuvieron la desgracia de serlo en sus fábricas.

No hay para tanto, señores de la amalgama tricolor. Vuestro ídolo, el Sr. Torras, como fabricante es de lo peorcito que corre, desconocemos sus bondades.

En lo político es aún peor. Consecuencia ninguna, vanidades todas. Para la satisfacción de su orgullo, ha llamado a todas las puertas de la idealidad, siempre con el insano fin de llegar al santonismo, al jefeteo, a la dictadura.

Empezó su carrera política, sin escuela determinada y lo que es peor sin convicciones ni credos. Se llamó republicano y radical cuando este partido iba en auge, sus pretensiones eran subir a cuestras de la popularidad. ¡Un fabricante republicano! ¡Si será bueno! Se decía pero no era.

Fué elegido concejal en una componenda ridícula, donde se prometía al pueblo precindir de banderías para hacer política administrativa y mientras sus amigos de siempre, los carlistas, consecuentes en sus convicciones hacían pública manifestación de su credo, él, el ídolo de los imbéciles ocultaba su procedencia. Ya no se llamaba republicano, ni radical, se inscribía con el nombre de independiente.

Desde aquella época, no se le ha conocido conciencia propia, firmeza ni convicciones, solo orgullos. Para satisfacer estos, mendigó en las puertas de los partidos dinásticos de una a una y después de aceptado, haciendo contusiones y piñetas en antesalas y con la protección—según versiones—de un palaciego muy conocido del Sr. Boet y de su señora esposa, ha logrado que se le considerase.

¡Caramba, caramba! ¿Saben lo que yo espero de sus actuaciones? Lo del caballo loco dentro una cacharrería. Estropearlo todo.

Y le aclaman sus íntimos; le adoran sus idólatras y le acompañan los aprovechados.

No hay para tanto, caballeros de procedencia heterogénea. ¿Donde ha demostrado conciencia, firmeza y consecuencia? En nada; solo al logro de sus ambiciones.

Y le siguen, y le aclaman, pero ¿quienes?

Republicanos sin cédula de partido, inscritos en todas las hipocresías y conveniencias propias; monárquicos de veleta siempre husmeando al viento por donde sopla y carlistas que ven en el amigo un carácter de despotismo y absolutismo remendado. Quizás les liga con él, algún misterioso lazo, referente a algún *suceso* que les obliga a una eterna conjunción. ¿Quién sabe?

Así es él. Así son ellos. No tanta idólatría, no tanto bombo, no tanto empuje, que pueda derrumbarse todo, pedestal e ídolo y caerse todos juntitos al ridículo.

¡Margaritas a los puercos?

No hay para tanto señores..... fantoches.

POR TELÉFONO

Nuestro flamante Sr. Alcalde que con tan *acierto* no permite la extracción de

letrinas durante ciertas horas del día, permite en cambio que a todas horas esté expuesto aquel pestilente lago de inmundicias, cuya corrupción es peor aún que la de letrina, que existe cerca a el puente. Da asco tener que pasar por aquel lugar, mas propio para pertenecer a una tribu de antropófagos que a un pueblo civilizado, aún que tenga éste la desgracia de padecer un alcalde que alardea de mucha democracia y... mucha lata,

Usted, señor Alcalde, tal vez no tendrá necesidad de utilizar el paso por aquellos parejes, pero hay muchos vecinos que no pueden excusarse a ello y ¡créalo V., señor Alcalde! son dignos de tantas consideraciones estos como lo sea V., y quizás mas; porque el que puede evitar un mal y no lo evita, solo se hace acreedor de todo desprestigio.

Que se desque y desinfeste aquel inmundo charco que tanto puede perjudicar a la salud pública o del contrario crearemos de V. y de la descuidada Junta de Sanidad, unas complicidades que poco honrarían a ambos y créenlo Vds. los comentarios son favorables o desfavorables según los procedimientos.

Por ahora no decimos mas, solo esto: Granollers está infectado de tifus. ¿Causas?

Los comentarios son libres.

* * *

El señor Serra y Dachs, está asustadísimo.

Peligran sus lentes, según cree, tanto que quiere asegurarlos a una Compañía de Seguros sobre la ruptura de vidrios.

Que nada teme dicho señor, porque el individuo encargado de pulverizarlos de un puñetazo, según confidencia fidedigna, su amo y señor le ha inutilizado para ello.

Si señores, si; tiene el *cop de puny privat*, como suena.

Ya pueden a la vez las madres soltar a las criaturas que el *Nelo* de guardarrropía trae bozal y no pelagra.

Porqué todo se lo hecha a la *esquena*, pero ¡que *esquena!*...

A nosotros, los chicos de CLARITO, solo nos asusta el procurador del Sr. Alcalde, el señor Puntas.

A éste si, le tememos aún que nos han asegurado que «no es tan fiero el león como lo pintan» y que desde cierto Julio de cierto año, está retraído a toda fiera acometida.

¡Que le haremos! ¡Son cosas de la vida!

* *

De *El Demócrata*.

«En virtud de la reforma del reglamento de «La Unión Liberal» llevada a cabo recientemente, se ha encargado de la presidencia del «Orfeo Granollerí» el que lo es de la asociación don Francisco Torras Villá, cesando por lo tanto, en el desempeño de dicho cargo, don Francisco Bassas Palaus».

Ahora si que la *genteta* estará de enhorabuena. No la que canta (sección de menores) la que ladra, la que ladra.

Y el *sátiro* de la fábula sonriendo.

Esto de la fábula ya saldrá, se llamará «El Pòtuls i'ls menors» con música carcelaria.

¡Y venga de ay!

* *

Haciendo relación de su «*esclatant victoria*» los de *El Demócrata*, refiriéndose a las elecciones de «La Unión Liberal» entre algunas gansadas dice: «Ni'ls d'«Acció Granollerina» ni'ls del «Centre Industrial volfen res amb en Juanitu Montañá»

Claro que no. El Sr. Juanito Montañá era presidente cuando aquellos luctuosos sucesos de Julio de 1912 y nosotros estamos persuadísimos, que siendo otra vez presidente indagará, revolverá y hará todos los medios que estén a su alcance para conocer de donde pudiera partir aquella terrible agresión, de quienes pudieran ser sus propulsores que quizás para satisfacer venganzas, ensangrentaron aquella casa, antes cuna de libertades y hoy feuda al *torrismo*.

Quizás para el logro de estas posibles pretenciones, encuentre colaboración abnegada y desinteresada del presidente saliente Sr. Torras y su procurador Sr. Puntas, pues creemos a ambos interesados a que tan tristes acontecimientos jamás se repitan: ¿Quién lo duda?

A veces una buena colaboración da fructíferos resultados.

Siempre ven mas seis ojos (de la vista) que dos.

¿Verdad, Juanito?

* *

También nos dicen los de *El Demócrata* que de entre los elegidos para la renovación de la Juuta de «La Unión Liberal», el Sr. Antonio Villá, primo hermano del Sr. Torras, obtuvo menos

sufragios que sus compañeros por haber circulado unas candidaturas en las cuales se le excluía, figurando a su vez el nombre del Sr. Clemente Algueró, quién protestó de ello.

¿No serían quizás, los 38 votos que excluían a Villá, tejedores de la *Tela*?

¡Quiá! Que el demonio lo averigüe.

Para nosotros, *tampis*,

* *

Dicen que nuestro señor Alcalde está algo resentido por lo de *El Demócrata* que dice: «Den ejemplo. Laboren, no con palabrería hueca, sino con obras en pró del proletario, los que tengan carrera, prestando sus servicios gratis, a los necesitados; los **fabricantes**, mejorando el haber y condiciones de trabajo de sus obreros,»

No, si nó lo decían para V, señor Alcalde, lo decían para los de «*Renovació*».

Y va para ellos solos, solitos. ¿Para que pedir peras al almo?

¡Si le conocerán, sus amigos y seguidores! Como al paño; ¡son tan buenos sastres!

* *

Copiamos literalmente la denuncia que ha recibido nuestro Director.

«AL JUZGADO MUNICIPAL

Don Manuel Puntas Viñas, procurador de D. FRANCISCO TORRAS VILLÁ, mayor de edad, casado, fabricante, vecino de esta villa, cuya representación acredito con la escritura de poderes que oportunamente se presentará, pido se cite para celebrar acto de conciliación á JULIAN SALAMERO Y

Director del periódico «Clarito» que tiene su redacción y administración en la calle de Santa Ana, n.º 5, a fin de que en su día sea condenado con arreglo al Código Penal por haber injuriado gravemente al actor con las frases y conceptos que contiene el artículo que con el título «Para el Exmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia» apareció inserto en la primera plana de dicho periódico, correspondiente al día diez y seis de Julio último. Protesto de costas, gastos, daños y perjuicios.

Granollers veinte Noviembre de mil novecientos diez y seis.

MANUEL PUNTAS.

Para celebrar el acto de conciliación que se interesa en la precedente copia se ha señalado el día veinte y dos del actual y hora de las diez y seis para cuyo acto se cita al demandado Don

Julian Zalamero para que comparezca ante este Juzgado con su correspondiente hombre bueno, bajo apercibimiento de pararle el perjuicio a que en derecho haya lugar.

Granollers 21 de Noviembre de 1916.

El Secretario,
JOSÉ REY»

- Ya van dos—

* *

Nos cuentan que *Manolito Tremendo*, está pataleando a puerta cerrada porque sus planes de *enganchamiento* no le salen bien y su *reputación* de *Tremendo* se le va cada día por el suelo.

¡Pobre Tremendito! ¿No ves que ya las criaturas no te tienen miedo?

Arriba pues, nosotros te empujamos para que sientas bien tu *reputada tremendidad*.

* *

Dilluns el Sr. Puig Cerdano, célebre astrólogo de fam-a mundial pronostica gelades, i... com sempre endeviná. Al endemá se veyá neu per les puntes del Montseny.

El bonic del cas fou que al redactar-ho per a «La Publi» posá **celos** per la traducció de **gels** ¡Clar! no ho insertaren.

Res, equivocacions. ¡Aquestes rai, que no condueixen a la *presó!*

* *

Nuestro Director queria empapelar su **recibidor** y si se descuida me le empapelan a él.

Cosas de la vida.

¡Menos mal que no lo cojan a lo valiente! Se lo comen, vaya si se lo comen.

¡Corre una hambrecita! Pero tendrán de contentarse con algarrobas.

Por burros.

* *

El Sr. *Puntes Agudes* procura. Per are per l'**amigo del alma** i per éll ¿eh?

A veurer si procurant, procurant li veurém les orelles.

Que les te grosses,

Deu l'ahgi perdonat a qui va ferles hi.

* *

Un **violín** necesitaba una **modelo** para hacer caricaturas por las mesas de café. Se le presenta una *menor* de edad, tierna como una coliflor y le vinieron unas intenciones... Nada suerte que pensando en otra **modelo** dessistió, sinó se la come.

Era viernes, y ya se sabe; escrúpulos de conciencia.

Que la tiene hecha con ensaches.



CLARITO

Periódico gran decidor de verdades

Número suelto 5 céntimos

